

Almanaque de Memorias

Uruguay en Latinoamérica y su pasado reciente

Fechas para un almanaque de imágenes,
ordenadas con criterio mensual,
con la relativa indicación de las personas y hechos conmemorados.

En el almanaque se incluye el listado de detenidos/desaparecidos de Uruguay,
con las respectivas fechas de desaparición.

Imágenes de «Encontrarte con ellos»,
un encuentro con los desaparecidos,
desde la mirada de familiares, amigos y artistas,
como en: [Encontrarte con ellos](#)

Dada la amplitud del proyecto,
por supuesto que es apenas una contribución,
para guardar en las cajitas de memorias de las luchas
de esa gran familia de los pueblos latinoamericanos.

Las imágenes de este almanaque pueden verse
en: [Almanaque de Memorias. Uruguay en Latinoamérica](#)

(cada imagen puede "desplegarse"
para obtener una mayor información sobre ellas).



18 de marzo. 1977. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: María Angélica Ibarbia Corassi (46 años) y Juan Carlos Insausti Tironi (58 años).

20 de marzo. 1942. Con el intento de lograr una unidad sindical, inicia el Congreso fundacional de la "Unión General de Trabajadores" (UGT), que realizará su primer Congreso en 1944 y el segundo en 1946. Conviven en esa época con la UGT: la "Federación Obrera Regional Uruguaya" (FORU, de 1905) y la "Unión Sindical Uruguaya" (USU, de 1923), así como el "Comité de Relaciones Sindicales" (desde 1943), el católico "Secretariado Justicia Social", y sindicatos "autónomos" cuyo número es difícil precisar. Entre 1959 y 1961 se conformó la Central de Trabajadores del Uruguay (CTU) disolviéndose en 1959 la UGT.

24 de marzo. Argentina. Día Nacional de la Memoria, por la Verdad y la Justicia.

24 de marzo. 1976. Argentina. Golpe de Estado cívico militar.

24 de marzo. 1980. El Salvador. Asesinato del obispo católico Oscar Arnulfo Romero, gran activista por los derechos humanos.

25 de marzo. 1977. Argentina. Desaparición de Rodolfo Walsh, escritor y periodista. Militante montonero, permanece desaparecido después de que un grupo de tareas de la ESMA lo baleara en Buenos Aires. Ese mismo día había enviado una Carta a la Junta Militar en la que denunciaba las acciones de la dictadura cívico-militar.

27 de marzo. 1870. Uruguay. Nace la primera asociación sindical: la Sociedad Tipográfica Montevideana. Las Sociedades de Socorros Mutuos fueron las primeras organizaciones obreras que se crearon en la región.

27 de marzo. 2022. Uruguay. Referéndum No a la Luc, es decir, No a algunos artículos de la llamada Ley de Urgente Consideración. La propuesta no obtuvo la mayoría.

28 de marzo. 1977. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Paraguay: Gustavo Edison Inzaurrealde Melgar (34 años); Nelson Rodolfo Santana Escotto (27 años).

4 de mayo. 1886. Chicago, Estados Unidos. En la demostración de protesta convocada para esta fecha, la policía volvió a entrar en acción, matando a un número indeterminado de personas e hiriendo a otras 200. Una bomba lanzada por alguien entre las filas de los/as huelguistas mató a siete agentes. Las detenciones y torturas no tardaron en llegar. August Spies, Samuel Fielden, Oscar Neebe, Michael Schwab, George Engel, Adolf Fischer, Albert Parsons y Louis Lingg, obreros de filiación anarquista fueron detenidos y juzgados bajo el cargo de asesinato y conspiración para cometer asesinato. Todos fueron condenados a la horca, aunque finalmente solamente Fischer, Parsons, Engel y Spies fueron ejecutados el 11 de noviembre de 1886. Lingg apareció muerto en su celda y los tres restantes fueron perdonados en 1893 al no encontrarse pruebas contra ellos.

4 de mayo. 1954. Paraguay. Golpe de Estado militar, liderado por quien en ese momento fungía como comandante en jefe de las Fuerzas Armadas, Alfredo Stroessner, dio inicio a una de las dictaduras más represivas y sangrientas en América Latina.

4 de mayo. 1962. Uruguay. Primer marcha cañera. Luego de una huelga con campamento en los montes del arroyo Itacumbú, de la ocupación de un ingenio azucarero y de obtener las primeras conquistas en esas plantaciones, se lanza una primer marcha hacia Montevideo (630 km), de más de 200 "cañeros" reclamando una ley de 8 horas y mejora en las condiciones de trabajo.

4 de mayo. 1979. Uruguay. Ana María González Pieri (25 años). Estudiaba Ciencias Económicas y Facultad de Ingeniería; militaba en la Resistencia Obrero Estudiantil (ROE). Fue secuestrada en 1975 para luego ser procesada por la justicia militar y recluida primero en Carlos Nery y luego trasladada a la cárcel de Punta de Rieles. En mayo de 1979, durante días padece de fiebre muy alta, solicita atención médica que le es negada. Con un cuadro de infección generalizada es ingresada en el Hospital Militar donde muere.

6 de mayo. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:
Nelson Wilfredo González Fernández (28 años).

Policía Federal Argentina. Al mismo tiempo, tenían participación directa en las detenciones, interrogatorios y torturas, miembros del Departamento III del Servicio de Información de Defensa (SID) uruguayo. Existen testimonios de sobrevivientes que señalan la participación de Jorge Silveira Quesada, oficial del Organo Coordinador de Operaciones Antisubversivas (Ocoa), en interrogatorios en Argentina. Los operativos llevados adelante se realizaban con la anuencia del Departamento de Asuntos Extranjeros de la Policía Federal Argentina, en donde estaba comisionado el Comisario Hugo Campos Hermida, funcionario de la Jefatura de Policía de Montevideo.

9 de junio. 1978. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:

Héctor Orlando Giordano Cortazzo (39 años).

10 de junio. 1977. Uruguay, detenida/desaparecida en Argentina:

Mary Norma Luppi Mazzone (40 años).

11 de junio. 1996. Masacre de La Granja, en Antioquia, Colombia. Alrededor de 30 integrantes de las Autodefensas Campesinas de Córdoba y Urabá, Accu, en el corregimiento La Granja, acusándolas de ser supuestos auxiliares de la guerrilla, torturaron y asesinaron a cinco personas delante de sus vecinos y familiares. Las víctimas eran campesinos y algunas eran líderes sindicales. A causa de este hecho y de la masacre de El Aro, ocurrida un año después en esta misma región, se desplazaron más de 700 personas.

12 de junio. 1901. Impuesta por la fuerza de ocupación estadounidense como condición para conceder a Cuba una amañada "independencia", en sesión secreta de la Asamblea Constituyente en Camagüey se incorporaba la Enmienda Platt como apéndice a la naciente Constitución de la República. Comenzaba a inscribirse una nueva página de hipocresía y engaño, siempre tras el propósito estadounidense de controlar Cuba, esta vez con un apéndice a su primera Constitución para subordinar a Washington las decisiones trascendentes. Con ese engendro jurídico Washington se abrogaba el derecho de intervenir en la isla cuando lo estimara oportuno, controlar su comercio, las relaciones exteriores, y establecer bases carboneras en terri-

torio cubano, como la de Guantánamo, devenida posteriormente en base militar para el control hegemónico del Mar Caribe.

12 de junio. 1973. Uruguay. Luis Roberto "Perico" Luzardo Cazenave. Se le deja morir en el Hospital Militar, Montevideo.

13 de junio. 1968. Uruguay. El presidente Jorge Pacheco Areco decretó una suerte de estado de sitio que la constitución uruguaya denomina «Medidas prontas de seguridad», dando atribuciones al Poder Ejecutivo para tomar tales medidas «... en los casos graves e imprevistos de ataque exterior o conmoción interior». Pocos días más tarde, el 24 de junio, se decretará la movilización de bancarios y otros trabajadores de entes públicos.

El 18 de junio la Convención Nacional de Trabajadores (CNT) responderá con un paro general nacional por toda la jornada. Las Medidas Prontas de Seguridad continuaron vigentes hasta el 15 de marzo de 1969 y reimplantadas, luego, el 24 de junio de ese mismo año. Esta situación se repetirá sistemáticamente en los años siguientes.

A ese primer paro general nacional de la CNT, en el marco de lucha contra las Medidas Prontas de Seguridad y la Congelación de Salarios seguirán otros: un segundo el 2 de julio; un tercero el 11 de julio; un cuarto el 17 de julio, pero esta vez sólo en las empresas privadas; un quinto el 1º de agosto, del cual no participan –por resolución expresa de la central única sindical– los trabajadores pertenecientes a los gremios militarizados.

En numerosos gremios se aplica la resolución de asambleas de ocupar los lugares de trabajo durante la paralización. El movimiento estudiantil se moviliza junto a los sindicatos en las calles. El gobierno de Pacheco Areco decreta intervenciones, encarcelamiento de trabajadores y estudiantes, instrucción militar en varios gremios de estatales.

El método de gobierno de Pacheco Areco se basará en la contención de la protesta social a través del instrumento de las MPS; luego de este primer decreto, las medidas se fueron prolongando y renovando hasta la instauración del "estado de guerra interna" el 15 de abril de 1972 siendo ya presidente Bordaberry. El recurso de gobernar por decretos le permite a

tores Orletti, el 16/06/1976, junto a Alicia Cecilia Pardo, embarazada, argentina, de 23 años de edad, militante sindical y del ERP-PRT, que había sido secuestrada, el 02/06/1976, en la casa de sus padres en el barrio porteño de Almagro, y que también permanece desaparecida.

16 de junio. 1955. Bombardeo de Plaza de Mayo por parte de la Armada argentina. A las 12:40 del frío y nublado jueves 16 de junio realizan su bautismo de fuego la Fuerza Aérea Argentina y la Aviación de la Marina de Guerra: 40 aviones oscurecieron el cielo de Buenos Aires; bombardean y ametrallan civiles indefensos en Plaza de Mayo y alrededores. El saldo de la masacre fueron más de 300 muertos, entre ellos un ómnibus lleno de niños. Luego de la gesta los pilotos huyen hacia Uruguay que les da asilo y donde los diarios cantarían loas a los "heroicos" luchadores por la democracia.

16 de junio. 1982. Uruguay. Juan Alfredo Pino Garín (43 años, MLN-T). Juan Alfredo nació en Colonia, había sido empleado de la textil "Campomar". El 23 de abril de 1972 fue detenido en la ciudad de Dolores en el marco de la persecución a miembros del MLN-T. Estuvo secuestrado en el Batallón de Infantería N° 5 y luego fue recluido en el Penal de Libertad. En abril de 1982 cumplió la totalidad de los 10 años de pena impuesta pero es retenido bajo Medidas Prontas de Seguridad; si bien tenía firmada la libertad fue llevado al Batallón de Ingenieros de Combate N° 2 en Florida. En esas condiciones se le niega la medicación que tomaba, se agrava su condición de salud y fallece.

17 de junio. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Francisco Edgardo Candia Correa (40 años). Lo detiene la Policía Federal a solicitud del "grupo de tareas" que operaba en el marco de la "Operación Cóndor", por estar su nombre, en la agenda de Hugo Méndez, otro textil uruguayo que había sido secuestrado dos días antes. Candia era obrero en Montevideo, en la fábrica "La Aurora"; militante del Partido Comunista y a nivel sindical en el Congreso Obrero Textil (COT). Fue secuestrado e ingresado en la Comisaría N° 43 de Capital Federal y luego trasladado al centro clandestino Automotores Orletti, donde también estaba Hugo Méndez; los cuerpos de ambos

funcionarios estatales quedaron comprendidos en este régimen.

24 de junio. 1976. Uruguay, detenida/desaparecida en Uruguay:

Elena Cándida Quinteros Almeida (30 años). Elena era maestra y militante de la Resistencia Obrero Estudiantil. El 24 de junio fue secuestrada de su apartamento en Montevideo y llevada a un centro de torturas; algunas versiones refieren el "300 Carlos" y otras al edificio del Fusileros Navales (FUSNA). Bajo tortura, el 28 de junio convence a sus captores que tenía un encuentro con un compañero al que entregaría; se hace llevar a Bulevar Artigas y Palmar, a pocas cuadras de la embajada de Venezuela. Elena corre y logra trepar el muro e ingresar en los jardines de la embajada; sus captores corren tras ella y la logran atrapar ya dentro del recinto. El consejero y el secretario de la embajada tratan de impedir el secuestro; los represores la arrastran fuera y se la llevan en un vehículo militar. Esa invasión por parte de los secuestradores del territorio venezolano, provocó la ruptura de relaciones diplomáticas entre Venezuela y Uruguay el 5 de julio de 1976, situación que se mantuvo hasta el año 1985. De acuerdo al informe de la Comisión para la Paz (2003), Elena luego de su secuestro de la embajada habría sido trasladada al "300 Carlos", torturada durante meses y ejecutada a principios de noviembre de 1976. 24 de junio. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Modesto Quiñones (33 años).

25 de junio. 1875. Uruguay. La sección montevideana de la Asociación Internacional de Trabajadores (AIT), fundada, entre otros, por Carlos Marx y Federico Engels en 1864, convoca a su primer acto público promocionado como fundación de la misma. Su órgano de prensa será "El Internacional".

26 de junio. 1972. Uruguay. Gustavo Couchet tenía 22 años cuando junto con su esposa Norma Mary Scópice, bajó de un ómnibus número 185 en la esquina de Bulevar Artigas y Burgues, en Montevideo. En esos momentos Couchet, que se hallaba requerido por las Fuerzas Conjuntas, es reconocido por una patrulla que recorría la zona, siendo herido de muerte. Norma fue detenida en esa ocasión y posteriormente liberada, radicándose luego en Argentina, donde es secuestrada y desaparecida el 23 de noviembre de 1976.

Helios Hermógenes Serra Silveira (23 años).

28 de junio. 1966. Argentina. Golpe cívico-militar-religioso de Juan Carlos Onganía: a Dios rogando y con el bastón dando. Además de responder a un plan económico liberal, Onganía construyó un enemigo confuso pero orgánico en su imaginario: hippie, comunista, homosexual, drogadicto, extranjero, o portador de lo extranjeroizante en desmedro de la solidez de la argentinidad.

28 de junio. 1968. Uruguay. El gobierno del presidente Jorge Pacheco Areco implanta por decreto la congelación de precios y salarios al amparo del régimen excepcional de las Medidas Prontas de Seguridad. La aprobación de este decreto se complementaba con la implantación de las Medidas Prontas de Seguridad, cuya vigencia apuntaba a evitar y controlar las protestas sindicales. Justo antes de que se iniciaran las rondas de Consejos de Salarios y cuando la inflación alcanzaba el histórico récord de 167%, fueron suspendidos los Consejos de Salarios y la Asociación de Bancos denunció el convenio colectivo, no cumpliendo con el compromiso de pagar la recuperación salarial a partir del año 1969. Las movilizaciones gremiales y sindicales se sucedieron, así como la represión desatada contra las mismas.

En esta misma fecha se decreta la militarización de los funcionarios de Subsistencias.

28 de junio. 2009. Honduras. Golpe de Estado militar que desmiente la creencia de que las asonadas militares y la interrupción del orden constitucional eran cosa del pasado. El rol de las Fuerzas Armadas fue clave para el derrocamiento de Manuel Zelaya.

29 de junio 1974. Uruguay. Fue detenida Nibia Sabalsagaray, profesora de Literatura en el Liceo Zorrilla, y murió ese mismo día, víctima de la tortura, en el Batallón N° 5.

30 de junio. 1973. Uruguay. El Poder Ejecutivo ilegaliza la CNT, prohíbe sus actos y reuniones, clausura los locales sindicales, incauta los bienes de los trabajadores y ordena el arresto de los dirigentes gremiales. Simultáneamente comienza la Operación Desalojo de los lugares de trabajo.

13 de julio. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:

León Gualberto Duarte Luján (48 años).

17 de julio. 1971. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay: Abel Adán Ayala Alvez (27 años). En agosto de 1970, Abel Ayala había sido detenido en Uruguay, por dos días, e interrogado sobre la desaparición de ficheros en Sanidad Policial con nombres de funcionarios; los mismos aparecerán en una casa tras operativo contra el MLN. La denuncia de su desaparición fue efectuada inmediatamente por una compañera de estudios ante el Departamento de Inteligencia y Enlace de la policía; el Ministerio del Interior y la Jefatura de Policía de Montevideo no iniciaron el expediente relativo a la desaparición del funcionario policial. Su desaparición es atribuida al Comando Caza Tupamaros "Oscar Burgueño" (CCT).

17 de julio. 1979. Nicaragua. Somoza abandona el país. El FSLN (Frente Sandinista de Liberación Nacional) logra derrocar la dictadura de Anastasio Somoza y la dinastía de la familia Somoza, que había gobernado el país durante décadas.

18 de julio. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:

Wilhelm Wurm Mallines (42 años).

18 de julio. 1994. En Buenos Aires una bomba destruye el histórico edificio de la AMIA (Asociación Mutual Israelita Argentina).

19 de julio. 1924. Argentina. Masacre de Napalpí. 200 indígenas de los pueblos gom y mocoví fueron masacrados por la acción mancomunada de la policía chaqueña y grupos de estancieros en la Colonia Aboriginen Napalpí.

19 de julio. 1977. Uruguay, detenida/desaparecida en Argentina:

Blanca Haydée Altmann Levy (26 años).

19 de julio. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:

Oscar Tassino Asteazú (40 años).

20 de julio. 1977. Uruguay, detenida/desaparecida en Argentina:

María Nieves Zuazu Maio (19 años).

20-27 de julio. 1976. Argentina, provincia de Jujuy. La Noche del Apagón se inició con cortes de luz ordenados por la empresa Ledesma, en la localidad de Libertador General San Martín, que facilitaron las operaciones de los represores entre el 20 y 27 de julio de 1976. El 20 de julio se montó un gran operativo en las ciudades de El Talar, Calilegua y Libertador, que incluyó cortes de energía eléctrica en todo el departamento de Ledesma y, en medio de la clandestinidad, esa noche, fueron secuestradas cerca de 400 personas, en su mayoría sindicalistas, maestros rurales, obreros y estudiantes. Todas estas personas fueron llevadas al centro clandestino de detención de Guerrero, donde sufrieron torturas y vejaciones, en tanto que unos 30 secuestrados todavía continúan desaparecidos, cinco de los cuales eran oriundos del departamento Ledesma.

21 de julio. 1918. Argentina. Inicia el primer Congreso Nacional de Estudiantes, convocado por la FUA, que realiza sus sesiones en Córdoba proclamando la necesidad de autonomía, gobierno tripartito paritario, asistencia libre, régimen de concursos y periodicidad de la cátedra, entre otras demandas. Se suceden las manifestaciones estudiantiles. El Ejecutivo, haciéndose eco de las protestas estudiantiles, designa un interventor de la Universidad de Córdoba, se reforman los estatutos y se da lugar a muchas aspiraciones estudiantiles.

21 de julio. 1978. Uruguay, detenida/desaparecida en Argentina:
Esther Gersberg Dreifus (22 años).

24 de julio. 1971. Uruguay. Muerte de Heber Nieto, estudiante de la Escuela de Industrias Navales de la UTU; asesinado por un francotirador policial.

24 de julio. 1976. El “primer vuelo”. El comandante en jefe de la Fuerza Aérea de Uruguay, Enrique Bonelli, reconoció que fue copiloto de uno de los vuelos que durante la dictadura trasladó detenidos uruguayos desde Buenos Aires (aeropuerto Jorge Newbery) a Montevideo. Los detenidos, 24 personas en total, habían sido secuestrados entre junio y julio en Argentina, en procedimientos conjuntos de militares locales y uruguayos: se trataba de detenidos del PVP recluidos en el centro clandestino de “Automotores Orletti”, y dos

militantes tupamaros. En Montevideo serán conducidos al centro clandestino de detención "300 Carlos R" (Casa de Punta Gorda): 1) Jorge González Cardozo (MLN), 2) Elizabeth Pérez Lutz (MLN), 3) Enrique Rodríguez Larreta (padre), 4) Carlos Enrique Rodríguez Larreta (hijo), 5) Raquel Nogueira, 6) Víctor Lubián, 7) Martha Petrides, 8) Alicia Cadenas, 9) Ariel Soto, 10) Raúl Altuna, 11) Margarita Michelini, 12) Sara Méndez, 13) Ana Inés Quadros, 14) Ana María Salvo, 15) Gastón Zina, 16) Cecilia Gayoso, 17) Mónica Soliño, 18) Edelweiss Zhan, 19) Sergio López Burgos, 20) Eduardo Dean, 21) Elba Rama Molla, 22) Asilú Maceiro, 23) José Félix Díaz, 24) Laura Anzalone. Es el traslado más numeroso que conocemos y, una vez en Uruguay, 14 de ellos fueron finalmente «blanqueados» mediante una falsa detención en el chalet Susy del balneario Shangrilá a fines de octubre, como si se tratase de un grupo guerrillero que quería invadir el país, y luego fueron procesados por la justicia militar. Estas operaciones aéreas fueron ordenadas por el Comando General de la Fuerza Aérea del Uruguay, a solicitud del Servicio de Información de Defensa (SID).

25 de julio. 1972. Uruguay. Fallece Carlos Alejandro Alvariza Mineau (37 años), que había sido detenido el día anterior. Su muerte se produce en Montevideo, en el Batallón de Infantería N° 14, ubicado en el predio del Liceo Militar "Gral. Artigas". El comunicado de los militares señaló que se trataba de un suicidio, sin embargo diversos testimonios de detenidos afirman que fue arrojado todavía vivo por una ventana desde un cuarto piso.

26 de julio. 1953. Santiago de Cuba. Asalto al Cuartel Moncada. Acción realizada por un grupo de jóvenes cubanos, liderados por Fidel Castro, que pasaría a la historia como la Generación del Centenario, cuyo objetivo era desencadenar la lucha armada contra la dictadura de Fulgencio Batista (1952-1958). Los asaltantes no pudieron tomar la fortaleza y la orden del dictador fue eliminar a diez revolucionarios por cada soldado del régimen, muerto en combate. La masacre se generalizó y fueron asesinados la mayoría de los asaltantes. Los sobrevivientes fueron detenidos tras feroz cacería, enjuiciados y condenados a prisión.

29 de julio. 1966. Argentina. "La noche de los bastones largos". Por orden del entonces gobierno de facto del General Juan Carlos Onganía, se decidió intervenir las universidades y reprimir a estudiantes y profesores; la dictadura decidió desalojar distintas facultades de la Universidad de Buenos Aires y reprimir a las autoridades, los profesores y alumnos que reclamaban en defensa de la autonomía universitaria. Se decreta no sólo la intervención de las universidades nacionales, sino también la "depuración" académica. Como consecuencia, más de 700 académicos fueron obligados a abandonar sus puestos de trabajo.

29 de julio. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:

Luis Fernando Martínez Santoro (26 años).

30 de julio. 1971. Uruguay. Fuga de presas políticas de la cárcel de Cabildo, "Operación Estrella". Fue la fuga de una cárcel de mujeres más grande de la historia: se escaparon treinta y ocho presas políticas. Casi todas eran militantes tupamaras que no superaban los 25 años de edad.

31 de julio. 1971. Uruguay. Secuestro y asesinato de Manuel Antonio Ramos Filippini (27 años), a manos del "Escuadrón de la Muerte, Comando Caza Tupamaros Oscar Burgueño". Su cadáver es hallado en Montevideo, sobre las rocas de la playa Pocitos.

31 de julio. 1975. Uruguay. Alvaro Balbi (31 años, militante del Partido Comunista, PCU) fue detenido por la Dirección Nacional de Información e Inteligencia el 29 de julio de 1975; se le trasladó luego a "Caballerizas", Guardia de Coraceros, y dos días más tarde su cadáver fue devuelto a su familia. El cuerpo tenía visibles muestras de haber sido torturado.

31 de julio al 10 de agosto. 1967. Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad (OLAS), de la que participaron decenas de movimientos anti-imperialistas en La Habana y que propuso iniciar y coordinar la lucha armada en todo el continente como estrategia para la revolución latinoamericana.

habían participado en anteriores rastrillajes, se topan con su cadáver el río Chubut.

4 de agosto. 1976. Argentina. Monseñor Angelelli era asesinado a manos de efectivos del Tercer Cuerpo de Ejército, comandado por el genocida Mario Benjamín Menéndez, que fraguaron su muerte como un accidente automovilístico.

4 de agosto. 1979. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: María Elsa Garreiro Martínez (33 años) y Raimundo Aníbal Villaflor Gómez (45 años). El 28/12/1966, en Uruguay, se había solicitado la captura de Elsa Garreiro por integrar el MLN.

9 de agosto. 1968. Uruguay. Allanamiento policial, sin orden judicial, de la sede central de la Universidad de la República y algunas de sus dependencias, en relación al secuestro de Pereira Reverbel. El Poder Ejecutivo pide la destitución de las autoridades universitarias y promueve una reforma de su ley orgánica. Reacción de condena de las autoridades universitarias y manifestaciones de protesta de los estudiantes.

11 de agosto. 1970. Uruguay, detenido/desaparecido en Paraguay: Darío Gilberto Goñi Martínez (22 años).

11 de agosto. 1972. Uruguay. Santiago Rodríguez Muela (24 años), era estudiante y trabajador de ANCAP; lo asesinan en un asalto del grupo de extrema derecha JUP al liceo Nº 8 de Montevideo.

11 de agosto. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Daniel Pedro Alfaro Vázquez (30 años). El 14/06/1968, en Uruguay, Daniel Alfaro Vázquez había sido detenido bajo el decreto de Medidas Prontas de Seguridad y luego liberado.

11 al 25 de agosto. 1983. Uruguay. Ayuno Serpaj. En esos días, el pastor Ademar Olivera y los sacerdotes Luis Pérez Aguirre y Jorge Osorio protagonizaron un ayuno en el local del Servicio de Paz y Justicia, en Montevideo, en la calle General Flores 4050 y Manuel Arrotea, como manifestación de resistencia a la dictadura militar y denuncia de las violaciones a los derechos

sintomatologías, con la aparición de tumores, sin embargo al no ser atendido a tiempo y correctamente se aceleró el proceso de la enfermedad terminal. Fallece en el Hospital Militar, a causa de ese cáncer que no fue atendido debidamente.

17 de agosto. 1961. Uruguay. Asesinato del profesor Arbelio Ramírez, por un disparo hecho desde la calle, en el ingreso de la Universidad de la República, para atentar contra Ernesto Che Guevara, que acababa de dar una conferencia allí.

17 de agosto. 1971. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:

Héctor Castagnetto Da Rosa. (19 años). El 04/10/1969, en Uruguay, policías de particular allanan la casa de Héctor Castagnetto, que será llevado detenido a la Jefatura de Policía de Montevideo junto a su madre. Luego será internado en el instituto "Álvarez Cortés" del Consejo del Niño y alojado en el pabellón de seguridad. Su secuestro y posterior desaparición estuvo a cargo del Escuadrón de la Muerte. Según el Informe Final de la Comisión para la Paz, su cuerpo fue arrojado al Río de la Plata al día siguiente del secuestro. Según las declaraciones de Nelson Bardesio ante el Tribunal del Pueblo, efectuadas durante su secuestro, en el operativo participaron: Inspector Pedro Fleitas, Subcomisario Oscar Delega, Inspector Jorge Grau Saint Laurent, Migue Sofía, Capitán Jorge Nader, Miguel Crosas (paraguayo) y el Comisario Pablo Fontana.

19 de agosto. 1973. Uruguay. Gerardo Alter (27 años, de La Plata, Argentina) y Walter Hugo Arteché Echeto (27 años, de Rocha, Uruguay) fueron detenidos en Camino Carrasco y Veracierto, Montevideo; son llevados al Batallón "Florida" de Infantería Nº 1 donde son torturados hasta su muerte en ese mismo día.

20 de agosto. 1977. Uruguay, detenida/desaparecida en Argentina:

Ada Margaret Burgueño Pereyra (24 años).

20 de agosto. 1984. Uruguay. Ruben Vicente Martínez Addiego (30 años, obrero gráfico, militante del GAU). Había sido detenido el 29/11/1977, en

Montevideo; será trasladado al Cuerpo de Fusileros Navales (FUSNA) y luego al Penal de Libertad; su muerte se atribuye a suicidio, por ahorcamiento.

21 de agosto. 1971. Bolivia. Golpe de Estado dirigido por Hugo Banzer para derrocar al presidente Juan José Torres.

22 de agosto. 1791. Inicia la primera etapa de la guerra por la independencia y la liberación de Haití (1791-1794), cuando un sacerdote vudú llamado Boukman lideró a cientos de esclavos rebeldes, que destruyeron las plantaciones ubicadas en la zona de Cabo Haitiano, al norte de Puerto Príncipe. Fue el principio de una guerra de clases, que sólo se apaciguó luego de que los jacobinos decretaran la abolición de la esclavitud, el 4 de febrero de 1794.

22 de agosto. 1972. Argentina. Masacre de Trelew. Luego de un intento de fuga, en lugar de devolverlos a la cárcel de Rawson, los prisioneros fueron llevados a la Base Aeronaval "Almirante Zar", dependiente de la Armada y en la madrugada del 22 de agosto, la guardia los obligó a salir de sus celdas y dieciséis de los prisioneros fueron fusilados: Carlos Astudillo, Rubén Pedro Bonnet, Eduardo Capello, Mario Emilio Delfino, Alfredo Kohon, Susana Lesgart, José Ricardo Mena, Clarisa Lea Place, Miguel Ángel Polti, Mariano Pujadas, Carlos Alberto del Rey, María Angélica Sabelli, Humberto Suárez, Humberto Toschi, Alejandro Ulla y Ana María Villarreal de Santucho. Tres de los prisioneros lograron sobrevivir, pero luego del golpe de 1976 fueron secuestrados y aún continúan desaparecidos: Alberto Miguel Camps, María Antonia Berger y Ricardo René Haidar.

23 de agosto. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:
Jorge Hernández Rodríguez (22 años).

24 de agosto. 1976. Argentina, detenida/desaparecida en Uruguay:
María Claudia García Iruretagoyena (Argentina, 19 años). A fines de setiembre de 1976, embarazada, desde Buenos Aires donde había sido secuestrada, es trasladada ilegalmente y recluida en el centro de detención clandestino que funcionaba en Montevideo, en la sede del SID. Allí también son alojados los hermanos Anatole y Victoria Julián Grisonas.

signos de la autopsia, ningún indicio de ahorcamiento y signos de feroces torturas.

2 de setiembre. 2020. Crimen de las niñas de nacionalidad argentina Lilián Mariana Villalba y María Carmen Villalba, asesinadas en un operativo de las Fuerzas de Tarea Conjunta (FTC) contra el grupo guerrillero Ejército del Pueblo Paraguayo (EPP) en el departamento de Concepción de Paraguay. Las niñas, de 11 años, que eran primas y vivían con la abuela en Misiones, cruzaron a fines de 2019 a Paraguay para reunirse con sus padres por primera vez, pero no pudieron regresar al país por el cierre de fronteras a causa de la pandemia.

3 de setiembre. 1973. Uruguay. Hugo Leonardo de los Santos Mendoza (21 años, estudiante de la facultad de Agronomía). Asesinado en tortura, en el Batallón de Infantería Número 1, Montevideo.

3 de setiembre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Walner Ademir Bentancour Garín (24 años).

7 de setiembre de 1973. Uruguay. Fueron trasladados del penal de Libertad los nueve "rehenes" hombres: Eleuterio Fernández Huidobro, Jorge Manera Lluberas, Julio Marenales Sáenz, José Mujica Cordano, Henry Engler, Mauricio Rosencof, Raúl Sendic, Adolfo Wasem Alaniz y Jorge Zabalza. La medida significó el confinamiento total para ellos; una nueva forma de tortura para ellos y una nueva forma de ejercer el terrorismo de Estado para con el pueblo; fueron rotados (en particular en tríos: Engler, Manera y Wasem; Fernández Huidobro, Mujica y Rosencof; Marenales, Sendic y Zabalza), por diferentes cuarteles de todo el país. Este régimen terminó el 16 de abril 1984, cuando fueron retornados al penal de Libertad.

11 de setiembre. 1973. Chile. Golpe de Estado contra el gobierno de Salvador Allende.

12 de setiembre. 1973. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Chile:

Juan Angel Cendán Almada (22 años). El 05/09/1969, en Uruguay, había sido procesado por empleo de sustancias explosivas y reiteración real de

daños; el 15/01/1973 ingresó a Chile desde Argentina con el ferrocarril trasandino; viajó con su compañera y su hija recién nacida.

Alberto Mariano Fontela Alonso (26 años). El 11/07/1969, en Uruguay, había sido procesado por "Asociación para delinquir"; el 27/08/1971 recupera su libertad pero es retenido bajo Medidas Prontas de Seguridad e internado en el Centro General de Instrucción de Oficiales de Reserva (CGIOR).

13 de setiembre. 1981. Uruguay. Gerardo Cuesta Vila (64 años). Fue miembro del Comité Ejecutivo y Secretario del Comité Central del Partido Comunista (PCU), dirigente de la Unión Nacional de Trabajadores de la Metalurgia y Ramas Afines (UNTMRA) y Secretario de la Convención Nacional de Trabajadores (CNT). Fue detenido en 1976, y luego de 2 años en "La Paloma" es recluido en el Penal de Libertad. Gerardo tenía antecedentes patológicos de bronquitis crónica. El 1º de junio de 1981 el Médico del Servicio Sanitario del penal informa al jefe del celdario que Gerardo Cuesta es "un paciente de alto riesgo cardiovascular". Tres meses después es enviado al Hospital Militar, donde muere.

14 de setiembre. 1973. Uruguay, detenido/desaparecido en Chile:
Arazatí Ramón López López (33 años).

16 de setiembre. Argentina. Día Nacional de la Juventud.

16 de setiembre. 1973. La dictadura chilena de Augusto Pinochet asesina a Víctor Jara. Quisieron callarlo y no lo lograron. Su canción y su lucha vive en los pueblos del mundo.

16 de setiembre. 1976. "La noche de los lápices" en La Plata, Argentina. En ese día y en días posteriores, militantes de 18 años y menos fueron detenidos y agredidos en la ciudad de La Plata por miembros de la Policía de la provincia de Buenos Aires. La mayoría de los muchachos pertenecía a la Unión de Estudiantes Secundarios y a la Juventud Guevarista. Algunos de ellos habían participado un año antes en movilizaciones para reclamar el Boleto Estudiantil Secundario. Gustavo Calotti, Emilce Moler, Patricia Miranda y Pablo Díaz sobrevivieron a aquel hecho. Continúan desaparecidos Clau-

dia Falcone, Francisco López, María Clara Ciocchini, Horacio Ungaro, Daniel Racero y Claudio de Acha.

16 de setiembre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:
Juan Guillermo Fernández Amarillo (27 años).

16 de setiembre. 1981. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:
Félix Sebastián Ortiz Piasoli (45 años).

17 de setiembre. 1974. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina:
Washington Javier Barrios Fernández (21 años).

17 de setiembre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Bolivia:
Enrique Joaquín Lucas López (24 años). Era soltero y vivía en concubinato con Graciela Rutilo Artes (argentina, detenida-desaparecida); tenían una hija, Carla Artes, que fue secuestrada junto con su madre y posteriormente restuida a su familia biológica el 25 de agosto de 1985. Enrique militaba en el Movimiento de Liberación Nacional-Tupamaros y luego en el Partido de los Trabajadores de Bolivia del Ejército de Liberación Nacional (P.T.B.-E.L.N.). En el transcurso de la investigación se estableció que Enrique Joaquín Lucas López y otro detenido, Pedro Silveti García, secretario del general Juan José Torres, ex presidente progresista de Bolivia derrocado por un golpe militar, fueron asesinados el mismo día en que fueron detenidos. Los cadáveres fueron enterrados como N.N. en el Cementerio General de Cochabamba.

17-18 de setiembre. 2006. Argentina. Entre la noche del domingo 17 y el día del lunes 18 de setiembre, Julio López fue desaparecido por segunda vez. Corría 2006, plena democracia. López tenía 77 años y el 28 de junio de ese mismo año, ante el tribunal de La Plata, había dado un testimonio histórico: explicó detalladamente su propio secuestro y torturas en tiempos del régimen dictatorial, pero además el modo en el que habían sido sometidos y asesinados Patricia Dell'Orto y Ambrosio De Marco. Lo más importante: identificó entre sus torturadores al excomisario Miguel Etchecolatz.

20 de setiembre. 1968. Uruguay. Muere asesinado por la represión el estudiante Hugo de los Santos Recarte (19 años). Hugo era estudiante de la

Facultad de Ciencias Económicas, y militaba en la Unión de Juventudes Comunistas. Participaba de una movilización estudiantil convocada por la Federación de Estudiantes Universitarios del Uruguay (FEUU), en el centro de Montevideo, la que fue reprimida por la Guardia Metropolitana. Susana Pintos que era su amiga y compañera de militancia es herida en el pecho mientras ayuda a su traslado, falleciendo también horas después.

20 de setiembre. 1973. Uruguay, detenida/desaparecida en Chile:

Mónica Benaroyo Pencú (48 años).

21 de setiembre. 1968. Uruguay. Muere asesinada por la represión la trabajadora y estudiante Susana Pintos. Susana, es velada en la Escuela de Construcción de UTU, de la cual era alumna. Al día siguiente, mientras se realiza el sepelio, el gobierno decreta el cierre hasta el 15 de octubre, de todos los centros de enseñanza secundaria y UTU de Montevideo y sus locales son cercados por soldados del ejército.

21 de setiembre. 1981. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:

Antonio Omar Paitta Cardozo (39 años).

23 de setiembre. 1972. Uruguay. Las Fuerzas Conjuntas realizaron un allanamiento a una vivienda ubicada en el balneario de Punta Colorada, Piriápolis, en Maldonado, siendo resistido el mismo por sus habitantes. Allí muere Virginia Olivieri, tupamara.

23 de setiembre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: Josefina Modesta Keim Lledó (35 años) y Juan Miguel Morales von Pieverling (29 años).

23 de setiembre. 1978. Uruguay. Manuel Toledo Brum (48 años). Manuel era profesor de matemática en el liceo departamental de Treinta y Tres y militante del MLN. Fue secuestrado de su domicilio por militares, el 29/07/1972, y trasladado en un primer momento al Regimiento de Caballería N° 8 de Melo, donde padece torturas. A los meses, luego de procesado, ingresa al Penal de Libertad. Durante una visita, se le informó a la familia que estaba incomunicado y que se encontraba internado en el Hospital Militar sin

autorizarse visitas. Posteriormente se les notificó de su fallecimiento por cáncer, sin que tuvieran previamente conocimiento de la enfermedad ni del tratamiento que le fuese brindado.

24 de setiembre. 1968. Uruguay. Por resolución de la CNT el país amanece nuevamente paralizado y solamente se mantienen los servicios públicos imprescindibles de suministro de energía eléctrica, agua potable y asistencia de emergencia en hospitales y sanatorios, a cargo de guardias gremiales durante todo el día. La paralización es en repudio del asesinato de Hugo de los Santos y Susana Pintos, reclamando el levantamiento de las Medidas Prontas de Seguridad, por la liberación de los presos y la reposición de los destituidos en sus cargos.

25 de setiembre. 1983. Uruguay. En el marco de la "Semana del Estudiante", aún en dictadura, el domingo 25, para cerrar las actividades programadas, se realizó la "Marcha del estudiante", por las avenidas 18 de Julio y Bvar. Artigas, con una concentración final en el estadio Luis Franzini.

26 de setiembre. 1975. Uruguay. En el marco de operativos contra personas vinculadas a las finanzas del Partido Comunista, Carlos Curuchaga fue detenido el 9 de julio de 1975 y torturado en la Dirección Nacional de Información e Inteligencia. Dada la grave condición médica que portaba (tumor en el cerebro) sufre una grave descompensación por la que el juez militar autoriza su ingreso para ser atendido en el Hospital de Clínicas. Allí fallece, con 65 años, el 26 de setiembre de 1975.

26 de setiembre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: Juan Pablo Errandonea Salvia (20 años); Victoria Lucía Grisonas Andrijauskaite (31 años); Mario Roger Julián Cáceres (33 años); Alberto Cecilio Mechoso Méndez (39 años); Adalberto Waldemar Soba Fernández (31 años); Raúl Néstor Tejera Llovet (28 años).

Junto a sus padres son secuestrados los hijos de Julián y Grisonas, Anatole Boris de 3 años y Victoria Eva de un año y medio, quienes luego serán trasladados clandestinamente a Montevideo, para finalmente ser abandonados en diciembre de 1976 en una plaza de la ciudad de Valparaíso en Chile.

Ambos niños son adoptados por un matrimonio chileno no vinculado a la represión y a través de varias gestiones de su familia biológica, de organizaciones de derechos humanos y con la colaboración de su familia adoptiva, recuperan su identidad en 1979.

El 27 de setiembre son trasladadas en vuelo regular a Montevideo, acompañadas por sus captores, Beatriz Castellonese (compañera de Alberto Mechoso) junto a sus dos hijos, y Elena Laguna (compañera de Adalberto Soba) con sus tres hijos; todos habían sido secuestrados junto a los aún desaparecidos Mechoso y Soba.

26 de setiembre. 2014. México. Los muertos de Ayotzinapa, en el Estado de Guerrero. “La desaparición de los 43 estudiantes de la Normal Isidro Burgos de Ayotzinapa la noche del 26 al 27 de setiembre de 2014 constituyó un crimen de Estado en el que concurren integrantes del grupo delictivo Guerreros Unidos y agentes de diversas instituciones del Estado Mexicano”, afirmó durante una conferencia de prensa el subsecretario de derechos humanos de México, Alejandro Encinas.

27 de setiembre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: Jorge Roberto Zaffaroni Castilla (23 años) y María Emilia Islas Gatti (23 años). Junto a ellos se secuestra a su hija de 18 meses de edad, Mariana Zaffaroni, quien será localizada por su familia en el año 1992.

28 de setiembre. 1864. En Londres se funda la Asociación Internacional de Trabajadores (AIT), más conocida como Primera Internacional. Sus fines eran la organización política del proletariado en Europa y el resto del mundo, así como un foro para examinar problemas en común y proponer líneas de acción. Colaboraron en ella Karl Marx y Friedrich Engels. Las discrepancias ideológicas suscitadas –Marx y sus seguidores por un lado y Bakunin y Blanqui por otro–, llevaron a la crisis a esta primera internacional, la que finalmente será disuelta en 1876.

28 de setiembre al 1º de octubre. 1966. Uruguay. Se realiza el Congreso de Unificación Sindical. Esa instancia fue un mojón fundamental en el proceso de construcción de la unidad del movimiento sindical. El Congreso del Pueblo

manteniendo la de Cabildo en funcionamiento para la reclusión de las presas sociales.

1º de octubre. 1972. Uruguay. Se inaugura el Establecimiento Militar de Reclusión n° 1 (EMR 1), para presos políticos varones, conocido popularmente como Penal de Libertad, por la cercanía con la ciudad de dicho nombre, en el Departamento de San José. Se clausuró, como cárcel para presos políticos, el 10 de marzo de 1985. Durante el período 1972-1985 albergó a cerca de 3.000 presos provenientes de todo el país. Fue gestionado por las Fuerzas Conjuntas, en particular por el Comando General del Ejército a través de la División de Ejército II.

1º de octubre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: Bernardo Arnone Hernández (24 años); María del Rosario Carretero Cárdenas (24 años); Graciela Teresa Da Silveira Chiappino (23 años) y Segundo Chegenián Rodríguez (24 años); Rafael Laudelino Lezama González (23 años); Miguel Ángel Moreno Malugani (28 años); Carlos Alfredo Rodríguez Mercader (26 años).

2 de octubre. 1968. México. Matanza en la plaza de Tlatelolco. En Ciudad de México hubo una terrible matanza ocurrida en Tlatelolco, en la Plaza de las Tres Culturas, en la que se provocó la muerte de más de 300 personas. Fue la brutal culminación de delitos perpetrados desde el gobierno de México en contra de los estudiantes a lo largo de ese año, caracterizados por las detenciones masivas, arbitrarias e ilegales que se realizaron durante este período, y por la planificación detallada y el alto grado de entrenamiento de las fuerzas represivas que participaron en los hechos.

2 de octubre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Juan Pablo Recagno Ibarburu (25 años).

4 de octubre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Washington Domingo Queiró Uzal (26 años).

7 de octubre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Argentina: José Luis Pelúa Pereira (20 años), Martín Isabelino Pelúa Pereira (21 años) y René

26 octubre de 2014. Uruguay. Plebiscito para decidir si se bajará la edad de imputabilidad de 18 a 16 años para algunos delitos. Esto significa que los menores que cometan estos delitos serán juzgados por los mismos jueces que los mayores de edad y se les aplicará las mismas penas. Triunfó el No a la propuesta.

27 de Octubre. 2019. Uruguay. Plebiscito de reforma constitucional en materia de seguridad. La propuesta incluía: la creación de una Guardia Nacional (militar) ... La contra-campaña fue conducida por organizaciones sociales, culturales y educativas, bajo el lema de "No a la reforma, el miedo no es la forma". La propuesta fue rechazada.

29 de octubre. 1975. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:
Eduardo Bleier Horovitz (47 años).

29 de octubre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:
Julio Lorenzo Escudero Mattos (33 años).

30 de octubre. 1975. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay:
Juan Manuel Brieba Llandertal (38 años).

NOVIEMBRE

*La caracola
me deja en el oído
viejos pregones*

noviembre.1972. Con el primer encuentro trilateral en Chile, se inició la construcción de la Junta Coordinadora Revolucionaria (JCR). Participaron el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile, el Partido Revolucionario de los Trabajadores-Ejército Revolucionario del Pueblo (PRT- ERP) de Argentina y el Movimiento de Liberación Nacional - Tupamaros (MLN-T) de Uruguay. Luego se sumará el Ejército de Liberación Nacional (ELN) de Bolivia.

noviembre. 1974. Uruguay, detenida/desaparecida en Uruguay: María Rosa Aguirre (19 años).

noviembre. 1974. Uruguay. Horacio Mujica era oriundo de Paysandú, estudiaba medicina, era empleado de UTE y militaba en el Movimiento de Liberación Nacional- Tupamaros. El 7 de junio de 1972 fue detenido por militares del Ejército pertenecientes al Batallón de Infantería N° 13, en Montevideo. Se enferma gravemente y se le otorga la liberación provisoria el 9 de agosto de 1973. En noviembre de 1974 fallece en un sanatorio del Sindicato Médico del Uruguay a consecuencia de las torturas y las condiciones de encierro padecidas. Tenía 21 años.

1° de noviembre. 1979. Bolivia. Masacre de Todos los Santos. El golpe de estado del Cnel. Alberto Natusch Busch se produjo con la ayuda de los regimientos Tarapacá e Ingavi, que invadieron la ciudad de La Paz.

2 de noviembre. 1977. Uruguay, detenida/desaparecida en Uruguay: Amelia Sanjurjo Casal (41 años).

4 de noviembre. 1969. Brasil. Muerte de Carlos Marighella, el líder de la Alianza Libertadora Nacional (ALN) que fuera emboscado por la policía en la capital paulista.

4 de noviembre. 1976. Uruguay, detenidos/desaparecidos en Uruguay: Claudio Epelbaum Slotopolsky (23 años) y Lila Epelbaum Slotopolsky (20 años).

4 de noviembre. 1977. Uruguay. Myriam Ivonne Vienés Desande (45 años), detenida el 6 de mayo de 1977 fue recluida en Montevideo, en la Prefectura Nacional Naval (PNN) y posteriormente es conducida al Cuerpo de Fusileros Navales (FUSNA). Su cuerpo fue entregado a sus familiares en un ataúd cerrado y con prohibición de abrirlo.

4 de noviembre. 1984. Uruguay. Muere en prisión, en el Hospital Militar, el tupamaro Oscar Héctor Bernatti Vener (45 años). Era oriundo de Soriano, se integró activamente al MLN-Tupamaros en el Penal de Punta Carretas, donde cumplía una condena como preso social. Participó en la fuga masiva de 111 presos conocida como "el abuso" en el año 1971. Fue detenido nuevamente el 27 de mayo de 1972, en el operativo en que cae la "cárcel del pueblo". Desde ese momento padece torturas en el Batallón Florida siendo posterior-

mente condenado por la justicia militar a 30 años de prisión. Se lo llevó a cumplir condena en el Penal de Libertad. Con varias secuelas físicas por las torturas recibidas, desarrolló un cáncer que no fue adecuadamente tratado; el gobierno dictatorial no da lugar a los reiterados pedidos internacionales de otorgar la libertad para que sus últimos días los pase junto a su familia.

10 al 13 noviembre. 1970. Argentina. Levantamiento popular en Tucumán, conocido como el segundo Tucumanazo.

11 de noviembre. 1886. Estados Unidos, Chicago.

Ejecución de Fischer, Parsons, Engel y Spies, condenados por las luchas obreras llevadas a cabo en mayo de ese año. Lingg apareció muerto en su celda.

11 de noviembre. 1968. Uruguay. El gobierno clausura por tiempo indeterminado al diario vespertino "Extra".

11 de noviembre. 1976. Uruguay, detenido/desaparecido en Argentina: Aníbal Ramón Castagno Luzardo (24 años).

12 de noviembre. 2019. Bolivia. La senadora Jeanine Añez se autoproclama presidenta de Bolivia. Había habido elecciones el 20 de octubre y sucesivamente, el 10 de noviembre, las Fuerzas Armadas y la Policía le piden la renuncia al presidente Evo Morales. Desde la localidad de Chimoré, Morales anuncia finalmente su renuncia después de 13 años en el gobierno.

16 de noviembre. 1977. Uruguay, detenido/desaparecido en Uruguay: Oscar Ruben De Gregorio Marconi (34 años).

17 de noviembre. 1984. Uruguay. Adolfo Wasem Alaniz (38 años, estudiante de Facultad de Derecho, funcionario de la Fundación de Cultura Universitaria, integrante del MLN). Se encontraba detenido desde 1972 y en calidad de rehén desde 1973. Los rehenes eran periódicamente rotados en su cautiverio en distintos cuarteles de todo el país en grupos de a tres. Wasem compartió esa rotación de su prisión principalmente con Henry Engler y Jorge Manera. En 1980, luego de ocho años de prisión, comienza con síntomas que desembocan en un rápido agravamiento de su situación de



«««^o»»»

HAY QUE LUCHAR

*Lucha compañero,
siempre hay que luchar.*

*Lucha hasta la muerte
por la libertad;*

*que no hay enemigo,
bala, ni cañón,*

*que pueda pararnos,
la Revolución.*

*Lucha compañero,
con tu corazón.*

*Amor, amor,
arma ya tu amor,
con tu amor armado
ya no habrá temor.*

*Lucha compañero,
siempre hay que luchar.*

*Lucha hasta la muerte
por la libertad;*

*que no hay enemigo,
bala, ni cañón,*

*que pueda pararnos,
la Revolución.*

8 de enero de 1971

Virginia Oliveri

Asesinada en Piriápolis, 1972

«««^o»»»

